

Conseil Municipal du 1er avril 2019

Intervention Tiphaine Garin pour Citoyens pour le Climat Rennes et co-signataires suite courrier en date du 11 mars 2019

Madame la Maire, Mesdames et Messieurs les élus et conseillers,

Par courrier déposé en mairie le 14 mars, en marge des mobilisations climat des 15 et 16 mars dernier, nous, citoyens et associations, vous avons fait part de 3 demandes liées à la lutte contre le dérèglement climatique.

Nous demandons, avec les 549 autres citoyens qui ont ajouté leurs noms aux nôtres à cette lettre ouverte, que la Mairie de Rennes signe l'Appel pour une Constitution Ecologique, qui vise à faire de l'Article 1 de notre Constitution le socle d'une société résiliente et pérenne, prenant en compte les limites planétaires et la biodiversité. Nous sommes heureux d'apprendre que ce point est inscrit à l'ordre du jour.

Nous demandons que la Ville de Rennes rejoigne l'appel des Territoires qui se défendent, initié par l'association Notre Affaire à Tous, qui vise à interpeller Total sur ses responsabilités légales dans le cadre de son devoir de vigilance.

Nous demandons enfin que la Ville de Rennes déclare l'état d'urgence climatique.

Ces deux dernières sollicitations pourraient se concrétiser par une délibération du Conseil Municipal telle que celle proposée par Alternatiba Rennes en début d'année.

Nous vous transmettons ce document par ailleurs.

Nous pensons que le changement viendra également des territoires, et qu'à ce titre, il nous incombe au local, de prendre les mesures qui s'imposent à nos responsabilités. Pour gagner la bataille du climat, nous priorisons une déclaration officielle d'état d'urgence climatique sur notre territoire. L'augmentation dans l'atmosphère des gaz à effet de serre et l'augmentation rapide de la température moyenne du globe dérègle de façon sans précédent le climat mondial. Le conseil de sécurité de l'ONU souligne que le changement climatique est un amplificateur de menaces à la paix et à la sécurité. Les indicateurs scientifiques montrent que nous sommes en crise climatique, que nous nous dirigeons d'ici 2 ans, vers un point de bascule climatique irréversible menaçant la civilisation et, à terme, la vie.

A ce jour, nous, citoyens conscients et inquiets de l'avenir des moins de 40 ans, constatons avec colère que les actions des responsables politiques sont de petits pas inadaptés. C'est pourquoi nous sollicitons les maires, premiers responsables politiques, en charge de gérer les territoires, et de répondre aux préoccupations de leurs habitants.

Nous reconnaissons votre réelle implication à travers vos engagements: Ville sans pesticide, Qualité de l'eau, Pacte-Finance-Climat européen, Energycities, ...

Nos demandes, quoique soutenues par de nombreux citoyens, restent cependant symboliques face aux adaptations profondes que réclame la situation d'urgence que nous vivons.

Si la ville de Rennes vise la neutralité carbone en 2050 et met en effet un certain nombre de politiques en place pour y parvenir, nous savons d'ores et déjà que ces ambitions, souvent conditionnées par des co-financements, et ne tenant pas compte des émissions externalisées par des productions hors métropole, ne seront pas suffisantes pour rester sous les 1.5°C que le GIEC recommande de ne pas dépasser. Le document de B&L Evolution expose clairement les orientations qui seraient à même de nous permettre de nous conformer à cet impératif vital.

Les soutiens aux mouvements précités ont une portée symbolique générale importante pour montrer la voie aux Rennais, ainsi qu'aux autres collectivités, communes et métropoles.

Habitants du bassin de Rennes, nous attendons que vous impulsiez une économie de guerre, une priorité absolue de toutes les politiques publiques dont vous avez la responsabilité en phase avec les impératifs climatiques, écologiques et sociaux. Nous vous présentons pour cela, dans un document fourni par Mr Pinchard, rédigé en marge des réunions publiques PCAET, quelques champs à explorer.

Nous vous remettons également les documents suivants, afin d'étayer nos propos et vous aider dans réalisation de vos objectifs.

- *Guide action territoire* par Notre Affaire A Tous
- *Projet de délibération* par Alternatiba Rennes
- *Déclaration Citoyenne Universelle d'Urgence Climatique*
- *Etude: Comment s'aligner sur 1.5°C* par B&L Evolutions
- *Document PCAET* par Jacques Pinchard (+ annexes)
- *Rapport GIEC Décideurs* - traduction citoyenne
- *Pétition Lettre Ouverte à la Mairie de Rennes*

Nous remercions Mr Guillotin de s'être rendu disponible pour dialoguer avec nous sur les actions menées par la Ville.

Nous espérons pouvoir échanger, dans un avenir proche, directement avec Mme La Maire sur la mise en place d'actions concrètes.

Merci.